
Afiliaciones a 
Fonasa de este 
año duplican a  
registradas en 
enero-julio 2022

CIFRA RÉCORD EN EL BIOBÍO

En lo que va del 2023, 29 
mil 308 usuarios se han 
incorporado al Fondo 
Nacional de Salud (Fonasa) 
en la Región del Biobío. En 
total, y como una cifra 

récord, son 1.449.304 los 
afiliados al fondo en el 
Biobío, según datos entre-
gados por la propia institu-
ción a Diario Concepción. 
A su vez, la cantidad de 

incorporaciones a Fonasa 
durante el año en curso 
superó en un 20% las regis-
tradas en todo el 2022 (24 
mil 512 ingresos).  

Fuga de cotizantes desde las isapres en la zona. 
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CIUDAD PÁG. 12

Un 86% de rehabilitación 
alcanzan infraestructura 
y vías afectadas en la  
Región por el sistema frontal
CIUDAD PÁGS. 8-9 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Anuncian  
marejadas para las 
costas del Biobío
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Mapeo colectivo 
dará el vamos a 
“50 años | 50 
acciones: 
Imaginando  
el porvenir”
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El anuncio de un beneficio tarifario para la Región 
Metropolitana y la advertencia de un paro del sector 
en la zona complican el panorama para la cartera 
del ramo.

Reclamos por beneficio 
tarifario  para Santiago y  
llamado a paro complican 
a Transportes 

CIUDAD PÁGS. 6-7
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Provincia de Arauco 
nuevamente golpeada: 
seis ataques incendiarios 
solo en agosto
Último ataque lo sufrió una familia que 
en 2019 ya había sido víctima del mismo 
tipo de atentado. Hay resignación a la 
ayuda de autoridades. Autoridad apues-
ta por la estrategia.
POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: CRISIS DE LAS ISAPRES: FONASA ABSORBE A MILES DE COTIZANTES

Martes 29 de agosto de 2023, Región del Biobío, N°5551, año XVI

Especialistas descartan mayores riesgos 
ante el sistema frontal que arribará este 
martes a la Región. El llamado es a la 
prevención y a evitar el borde costero.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIO MORALES DURÁN 
Director Regional de Aguas Biobío MOP

Hoy más que nunca, el actual cam-
bio climático nos convierte en orga-
nismos hiperdependientes del estado 
de salud de nuestras cuencas hidro-
gráficas. 

Es en torno a estos territorios, ali-
mentados por ríos, arroyos y acuífe-
ros, que se desarrollan y conviven 
actividades propias de la naturaleza 
y las humanas (agrícolas, energéti-
cas, sanitarias, industriales, espiri-
tuales, turísticas y de servicios). En 
nuestro país, no son pocas las cuen-
cas que han estado afectadas por 
importantes problemas de escasez 
hídrica desde hace más de una déca-
da, los cuales han aumentado la con-
flictividad en torno a los usos y de-
manda del agua. En esta línea, la con-
dición irreversible de cambio 
climático, expresada en el aumento 
de temperaturas extremas, sequías 

tivar un Grupo Promotor por territo-
rio, liderado por cada Gobierno Re-
gional con apoyo del Comité Intermi-
nisterial de Transición Hídrica Justa. 
Frente a este desafío, es una buena no-
ticia saber que ya se encuentran fun-
cionando las actividades promoto-
ras iniciales en cuencas tales como la 
del río Maipo o bien, en etapas más 
avanzadas, como la del río Aysén, lu-
gares donde hemos visto la participa-
ción de organizaciones de la sociedad 
civil, autoridades comunales, juntas 
de vigilancia, comunidades de agua, 
universidades, empresas privadas, en-
tre otras expresiones, así como tam-
bién de las secretarías regionales mi-

nisteriales de Medioambiente, 
Agricultura, Ciencias, Energía, 
Minería y Obras Públicas. 
Es en este escenario que par-

ticipar y contribuir al diálogo sobre la 
hoja de ruta de la Seguridad Hídrica 
a nivel territorial, a una escala de 
cuenca hidrográfica, será un impera-
tivo no sólo en lo sectorial, en cuan-
to a la búsqueda de ahorros y meca-
nismos eficientes para contener las 
crisis venideras, sino sobre todo en la 
construcción de un futuro duradero; 
para que dichos diálogos, claves en la 
adaptación al cambio climático, con-
tribuyan a la protección de la salud 
humana y la seguridad ecosistémica, 
así como también a la seguridad ali-
mentaria y al desarrollo de las econo-
mías, hacia el sostenimiento de la 
vida en la Tierra en esta nueva era.

tos por Chile en 2015, como parte de 
una política de Estado. A lo anterior se 
suma la promulgación de la Ley Mar-
co de Cambio Climático, la cual fija un 
conjunto de acciones concretas para 
la reducción de emisiones de gases 
de efecto invernadero, entre otras, 
bajo los principios de transversalidad, 
progresividad y costo-efectividad. Sin 
embargo, todos estos aportes no re-
suelven la que quizás sea nuestra ma-
yor debilidad civilizatoria: la baja ar-
ticulación e insuficiente diálogo entre 
quienes habitan y dependen de la 
cuenca. 

En este contexto, el presidente Ga-
briel Boric ha mandatado a un con-
junto de carteras ministeriales la 
puesta en marcha de Conse-
jos de Cuenca Piloto; grupo in-
tersectorial que constituye una 
verdadera oportunidad histórica 
para participar, dialogar y proponer 
una gestión integrada de las cuencas 
bajo el desafío de construir un futu-
ro sostenible y beneficioso para quie-
nes dependemos de ellas. Además, 
estos contribuirán con ideas y visio-
nes sobre las necesidades de cada 
cuenca, aportando a los menciona-
dos planes estratégicos, en tanto ins-
trumentos mandatados por ley a la 
Dirección General de Aguas (Art. 293 
Bis, Código de Aguas). Este año se 
inició formalmente la conformación 
de los pilotos en las 16 regiones del 
país, una por región, cuyo paso pre-
vio ha consistido en concertar y ac-

prolongadas y concentración de pre-
cipitaciones en breves periodos, y 
una serie de otros fenómenos colate-
rales tales como incremento de las 
inundaciones, incendios forestales y 
encarecimiento de los alimentos, exi-
ge medidas y procesos inéditos en 
varios planos y direcciones, teniendo 
a la cuenca hidrográfica como unidad 
estratégica indivisible desde la cual 
pensar nuestro futuro en común. 

Desde la ley, existen instrumentos 
disponibles en el reformado Código 
de Aguas del 2022, donde destaca la 
creación del Fondo de Investigación, 
Innovación y Educación en Recursos 
Hídricos y, en particular, al mandato de 
diseñar Planes Estratégicos de Recur-
sos Hídricos en cada una de las 101 
cuencas a nivel país, tributando así al 
indicador N°6 de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible de la ONU suscri-

Los consejos de cuenca 
piloto: una oportunidad

AMPARO MUÑOZ RUBILAR 
Académica F. de Ciencias de la Salud, U. Central

Actualmente se discute la necesi-
dad de aumentar en un 6% la cotiza-
ción de pensiones, la propuesta del go-
bierno es que este porcentaje vaya a 
un fondo integrado, mientras que las 
AFP sostienen que debe ir a la cuenta 
individual de siempre. La experien-
cia indica que las pensiones con las 
AFP no suben, lo que si aumentan son 
sus utilidades, alcanzando, por ejem-
plo, un 71,65% en el primer trimestre 
2023 lo que equivale a 134,7 mi-
llones de dólares. En este esce-
nario las AFP han propuesto 
aumentar la edad de jubilación en 
5 años y que este tiempo permita que 
la gente aumente sus fondos, algo que 
efectivamente podría aumentar en 
un 32% la pensión, eso en el caso de 
que las personas efectivamente pue-
dan trabajar estos 5 años. 

Lo cierto es que anualmente a nivel 
mundial son 10 millones de nuevos ca-
sos solo de demencia por alzheimer, 
mientras que en Chile se han pesqui-

para restar un sueldo de la familia 
mientras me cuidan? ¿Será una op-
ción que este 6% vaya a la creación de 
establecimientos de larga estadía? Es 
momento de plantear que las personas 
que requieran cuidados no dependan 
solo de sus familias, sino que el estado 
se responsabilice de los trabajadores 
en su jubilación. Y digo estado por-
que como ya hemos señalado, las AFP 
no asumen esta responsabilidad.

sado al menos 200.000 casos con una 
prevalencia que aumenta constante-
mente. En el decenio de los 60 años au-
menta la prevalencia y los síntomas clí-
nicos en la mayor parte de los casos 
inician a los 65 años. Dos tercios son 
mujeres. Desde que se descubrió el 
alzheimer, en 1906, no hay tratamien-
to. Es irrecuperable. Las investigacio-
nes pueden generar esperanza, pero en 
ninguna se ha generado recuperación 

de la funcionalidad, es decir de la 
capacidad de auto valerse. Por 

tanto, son personas que requie-
ren cuidados de enfermería las 24 

horas del día y los 7 días de la semana. 
Por un tema de costos es que estos 

cuidados son absorbidos por las fa-
milias, generalmente por mujeres. Con 
una sobrecarga pesquisada en el 63% 
de ellas. Para cuidar dejan de trabajar 
remuneradamente y pierden cotiza-
ciones y en el caso de reincorporarse 
al trabajo lo hacen en edades avanza-
das y con mayor deterioro por lo que 

su trabajo es más precario. 
Las familias en Chile son pequeñas 

por lo que restar a alguien del merca-
do laboral y por tanto del empleo re-
munerado, es un costo importante. 
Estos antecedentes obligan a identifi-
car en que piensa utilizar cada una de 
nosotras este 6%. ¿Podré ocupar ese di-
nero efectivamente en mí, o en mi fa-
milia? ¿estaré en condiciones de hacer-
lo? ¿la diferencia será suficiente como 

Aumento de edad  
de jubilación

La nadadora Kristel 
Köbrich (38) y el voleibo-
lista de playa, Esteban 
Grimalt (32), fueron 
anunciados -por el Comi-
té Olímpico de Chile- 
como los deportistas 
abanderados de Chile 
para los Juegos Panameri-
canos Santiago 2023. Esta 
será la segunda vez 
Köbrich portando la ban-
dera nacional, tras lo rea-
lizado en los Juegos Olím-
picos de Atenas 2024. Gri-
malt, en tanto, relevará a 
su primo Marco quien 
también lució el escudo 
patrio durante la ceremo-
nia inaugural de los JJ.OO 
de Tokio 2020. 

 
José Arnaldo Pérez 
@Chascaperez 
merecido. Kristel fue 
abanderada en Atenas 
2004 y rompió la tradi-
ción de desfilar con el tra-
je de delegación. Ella des-
filó como “huasita”. Desde 
allí todos han seguido su 
idea. Se le ocurrirá algo 
diferente a @kristelko-
brich Sabrá algo 
@KatheKobrich. 
 
José Contreras C. 
@JoseContrerasC 
Hola, abanderados. Este-
ban Grimalt y Kristel 
Köbrich llevarán la ban-
dera en la ceremonia 
inaugural de Santiago 
2023. 
 
Gustavo Bravo Gómez 
@GustavoBravog10 
Los primos Grimalt deben 
ser los deportistas que más 
banco, fuera del fútbol. 
 
Jotace 
@JaimTe 
Muy bien elegidos!... se lo 
merecen. 
 
Ignacio Alcaino 
@IgnacioAlcaino3 
Lo increíble es que Kristel 
tuvo que emigrar de Chile 
para poder entrenar. El 
huevo o la gallina.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Gobierno oficializó los datos acerca del paso 
de cotizantes del sistema privado hacia el pú-
blico en lo que va del año 2023. De acuerdo con 
cifras entregadas por Fondo Nacional de Salud 

(Fonasa), entre enero y julio de este año se incorporaron 
409.856 personas a la entidad pública, lo que permitió 
llegar a los 582.151 usuarios registrados durante los úl-
timos 12 meses. Lo anterior quiere decir que en 7 meses 
la cantidad de incorporaciones al Fondo superó lo regis-
trado en todo el 2022, es decir, 379.770 personas. 

El mismo récord, con bajada en el Biobío, muestra que 
en lo que va de 2023, 29 mil 308 usuarios se han incor-
porado a Fonasa en la Región del Biobío. En total, y 
como una cifra total, son 1.449.304 los afiliados al fon-
do en el Biobío, según datos entregados por la propia ins-
titución a Diario Concepción. 

En la misma línea, la cantidad de incorporaciones re-
gistradas en lo que va del año al fondo superó en un 20% 
las registradas en todo el 2022 (24 mil 512 ingresos).  

Durante enero - julio de 2023, comparado con el mis-
mo periodo del año anterior, se consigna un aumento de 
una 83% en la cantidad de personas que se han sumado 
al Fondo Nacional de Salud. 

Es así como desde Gobierno estiman que cerca del 60% 
de las personas que se han sumado este año a Fonasa 
proviene de las aseguradoras privadas. 

Crisis de las Isapres: Fonasa 
absorbe a miles de cotizantes

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Egreso Sin Vínculos II  
  
Señora Directora: 

La Fundación Proyecto B, a tra-
vés de una carta publicada en este 
medio, da cuenta de la compleja 
realidad que enfrentan quienes al 
cumplir 18 años deben egresar del 
Sistema de Protección sin redes ni 
vínculos que faciliten su inserción. 
Lo mismo ocurre en Niños y niñas 
que cumplen condena bajo la ley 
penal adolescente. 

Los factores de riesgo que están 
presentes en el inicio de las trayec-
torias delictivas de niños que ter-
minan en el Servicio de Reinser-
ción, siguen subsistiendo -incluso- 
con mayor fuerza en los contextos 
de exclusión social. Al respecto, la 
data es contundente, 7 de cada 10 
jóvenes que pasan por el Sistema 
de Reinserción desisten del delito 
al volver al colegio, tener una ofer-
ta laboral formal o volver a vivir en 
una familia prosocial 

Por otra parte, hay experiencias 
en Latinoamérica, como las desa-
rrolladas por Doncel en Argentina, 
donde -con 5 años de implementa-
ción- la Ley de Egreso Asistido per-
mite extender la estadía de los jó-
venes hasta los 25 años, mientras 
sigan estudiando. 

Ahora bien, el Pasado 23 de 
agosto se aprobó en la Cámara 
una resolución que permite esta-
blecer un programa nacional de 
acompañamiento integral al egre-
so de los jóvenes bajo protección 
del Estado en sus distintas modali-
dades, creando para ello un siste-
ma de apoyo y asistencia integral. 

En consecuencia, necesitamos 
avanzar en esta materia en base a la 
evidencia y experiencia internacio-
nal. Asimismo, esperamos que la im-
plementación de las Oficinas Loca-
les permita la instalación de progra-
mas preventivos de calidad y 
cobertura adecuadas para apoyar la 
inserción efectiva de los niños que 
egresan de los programas de Mejor 
Niñez y, sin duda, necesitamos un 
cuerpo legal que formalice y apoye el 
egreso asistido, es esencial para ello. 

 
Marcelo Sánchez-Fundación San 
Carlos de Maipo 
 
Sustentabilidad y tecnología 
 
Señora Directora: 

La sostenibilidad empresarial es 
esencial según el estudio “La Sos-
tenibilidad en la Agenda del Lide-
razgo de Chile y Latinoamérica 
2023”. En Chile, comprendemos su 

impacto en la reputación y el de-
sempeño económico. 

El estudio muestra avances nota-
bles: el 67% de las empresas tiene 
una estrategia de sostenibilidad, el 
35% incorpora “Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible” de la ONU. La tec-
nología es clave, con el 76% de ejecu-
tivos usando herramientas tecnoló-
gicas para medir la sostenibilidad y 
mejorar la medición y el reporte. La 
inversión proyectada para 2023 re-
fleja compromiso: el 58% mantendrá 
la inversión, el 32% la aumentará, 
mostrando la creación de valor a lar-
go plazo y la conciencia ambiental. 

A pesar de los avances, quedan 
desafíos y oportunidades, como la 
inclusión, diversidad y cadenas de 
valor sostenibles. La colaboración 
con proveedores para reducir la 
huella de carbono gana importan-
cia. La tecnología, la estrategia y la 
colaboración son clave para un fu-
turo sostenible y exitoso y,  tener la 
sustentabilidad en el centro de las 
operaciones es reflejo de una vi-
sión responsable. Sigamos avan-
zando hacia un futuro donde el 
éxito empresarial y la sustentabili-
dad se entrelacen, construyendo 
un legado duradero. 
 
Damian Rabinovich

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Estos datos no sólo grafican la fuga desde las Isapres, 
sino que representan un desafío mayor para Fonasa, que 
no solo debe absorber a los nuevos cotizantes, sino que 
también aumentar su oferta de prestaciones. 

En base a la Estadística Mensual de Movilidad de Cartera 
de Cotizantes del Sistema Isapre a Nivel Regional, que elabo-
ra la superintendencia, en los siete meses el sistema llegó a 
los 101 mil 441 beneficiarios registrados. Lo anterior signifi-
ca que hay 10 mil 726 34 cotizantes menos que en diciembre 
del 2022, donde se registraban 112 mil 167 personas. 

Esto también plantea el desafío urgente de la tramita-
ción de una nueva normativa que, sin duda, tanga por ob-
jetivo modernizar y mejorar el sistema público. 

Hoy son muchos especialistas de la salud que han op-
tado solo por la atención privada y directa, sin interme-
diarios, con sus pacientes y eso dificulta que las personas 
que están afiliadas al sistema público puedan acceder a 
consultas especializadas, donde quedan cada vez menos 
profesionales disponibles.

Estos datos no sólo grafican la 
fuga desde las Isapres, sino que 
representan un desafío mayor 
para Fonasa, que no solo debe 
absorber a los nuevos cotizantes, 
sino que también aumentar su 
oferta de prestaciones.

¡



Política
4 Diario Concepción Martes 29 de agosto de 2023

“Nosotros hemos dicho muy 
francamente que llegar al nivel de riesgo 
cero no es fácil”. 
Humberto Toro Delegado Provincial de Arauco.

“Es segunda vez que nos queman y 
que perdemos todo”. 
Verónica Carrillo Víctima de atentado en 
Contulmo.

Provincia de Arauco nuevamente 
golpeada: seis ataques 
incendiarios solo en agosto

15 INMUEBLES QUEMADOS EN UN MES

Tras el reciente ataque incen-
diario ocurrido en Contulmo, 
donde cuatro cabañas y un quin-
cho -focalizados al desarrollo tu-
rístico- fueron quemados por una 
agrupación identificada como 
“Resistencia Mapuche Autóno-
ma”, la Provincia de Arauco ya 
suma seis de estos hechos de vio-
lencia rural solo en agosto. 

En ese sentido, en este mes ya 
han ocurrido cuatro ataques in-
cendiarios más que en julio, tiem-
po en el que se registraron solo dos 
eventos de este tipo: la quema de 
una vivienda y una bodega. 

Consultado el delegado provin-
cial de Arauco, Humberto Toro, 
sobre el aumento de estas accio-
nes hostiles, explicó que “noso-
tros hemos dicho muy francamen-
te que llegar al nivel de riesgo cero 
no es fácil. No es una tarea de un 
año (…) La violencia viene desde 
hace varios años”. 

Junto a ello, Toro enfatizó en 
que los datos sobre hechos belige-
rantes en la zona explican que, en 
2023, todos han arrojado una me-
jora en sus índices. Sin embargo, 
sin dejar lo realista de lado, volvió 
a recalcar que “nosotros hemos 
sido muy francos con la comuni-
dad sobre que vamos a tener algu-
nos hechos”.  

 
Ataques incendiarios 

El primero de los ataques in-
cendiarios registrado en agosto 
corresponde al ocurrido en Tirúa 
el 10 de agosto, en el sector de Qui-
dico, donde dos viviendas resulta-
ron completamente destruidas. 

Otro, dice relación con el ocu-
rrido en Contulmo el 11 de agos-
to, en el sector de Paillahue, don-
de dos viviendas -una era reco-
nocida como cabaña- fueron 
incendiadas y destruidas por el 
g r u p o  

Último ataque lo sufrió una familia que en 2019 ya había sido 
víctima del mismo tipo de atentado. Hay resignación a la 
ayuda de autoridades. Delegado provincial explica obstáculos 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Resistencia Mapuche Lavkenche 
(RML), quienes se adjudicaron el 
ataque. 

El 20 de agosto en Cañete, a tres ki-
lómetros del cruce de Peleco, en di-
rección hacia Contulmo, ocurrió 
otro de los ataques incendiarios, 
siendo esta vez el objetivo un centro 
de eventos, el cual fue destruido por 
completo. 

Por su parte, el 22 de agosto en Ca-
ñete, en el sector de Pangueco, la 
Capilla Santa María del Camino y 
una sala de reuniones, fueron que-
madas durante un incendio registra-
do en la madrugada. 

En tanto el 25 de agosto, fueron 
quemadas dos cabañas y un tercer 
inmueble, propiedades que perte-
necían a exprefecto provincial de 
Arauco de la PDI, Carlos Sanhueza, 
hechos a los que se enfrentaría por 
segunda vez. 

Ahora bien, este reciente 28 de 
agosto, el daño corresponde a cua-
tro cabañas y un quincho 
ubicados en Contul-
mo, los 

cuales pertenecían a una familia que 
se ven enfrentados por segunda vez 
a uno de estos atentados; en 2019 les 
quemaron su primera propiedad. 

Al respecto, el delegado provin-
cial de Arauco, Humberto Toro, se-
ñaló que quienes están detrás de es-
tos actos son delincuentes, no quie-
nes buscan reivindicar la causa 
Mapuche.  

“En relación a los hechos que han 
ocurrido estas últimas semanas, si 
uno lee las pancartas de lo que ocu-
rrió anoche -que establecen una ad-
hesión con las personas de los he-
chos de Manqueche-, (…) podemos 
decir de verdad que son delincuen-
tes y violentistas”, dijo Toro. 

Asimismo, fue claro en se-
ñalar que los patru-
llajes son 24 
horas al 
d í a  

y que se está haciendo un trabajo 
contundente para evitar que estos 
hechos sigan ocurriendo. 

Además, explicó las dificultades 
que enfrenta el contingente armado 
para dar con estos grupos. “Parta-
mos de la base que la Provincia de 
Arauco tiene una gran cantidad de 
kilómetros cuadrados significativa 
(…), eso lo vuelve muy complejo. Lo 
que se hace, entonces, es un traba-
jo investigativo muy fuerte a través 
de inteligencia, distribuir las fuerzas 
donde podríamos necesitar mayor 
protección. Hay una estrategia”. 

 
Víctimas de ataque incendiario 

Verónica Carrillo, una de las víc-
timas del reciente atentado en Con-

tulmo que terminó con cuatro 
cabañas y un quincho incen-

diado, narró que junto a su 
esposo estu-

v i e r o n  
apunto 

de ir 

a visitar sus propiedades la misma 
noche en que fueron incendiadas, 
pero desistieron por la hora. 

A la mañana siguiente, se enteraron 
por una vecina del lugar de que sus ca-
bañas habían sido quemadas. “Nos 
llamaron en la mañana y es un desas-
tre. Nos quemaron cuatro cabañas. Es 
segunda vez que nos queman y que 
perdemos todo”. 

Verónica Carrillo explicó que una 
propiedad que tenían en Quidico, 
también fue incendiada en 2019. 
“Era una tremenda casa que nos ha-
bía regalado nuestro padre y nos 
quemaron todo. Nosotros vivíamos 
ahí, no era una casa de veraneo, 
como se suele decir”. 

Junto con ello, señaló que hasta 
ahora no ha habido un acercamiento 
formal por parte de las autoridades, 
salvo una mujer que la llamó para 
preguntarle si es que acaso tenía un 
emprendimiento afectado; de ser así, 
podrían ayudarla a través de Sercotec. 

“No he tenido ninguna ayuda y tam-
poco la espero, no voy a vivir de la ayu-
da de ellos (autoridades). Espero que 
el alguien del Gobierno Regional se 
mueva por toda la gente que está su-
friendo esa zona, que son muchas 
personas, ha habido muchos atenta-
dos, pasa que no se ven. Nosotros tu-
vimos el segundo en menos de cuatro 
años”, dijo Verónica Carrillo.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Política

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEREMI INSISTE EN QUE ENTRADA EN VIGENCIA DEL PERÍMETRO  
DE EXCLUSIÓN TRAERÁ MEJORAS QUE LA CIUDADANÍA ESPERA 

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El anuncio de un beneficio tarifa-
rio para la Región Metropolitana, 
que implica que los santiaguinos 
pagarán a partir de septiembre has-
ta un monto límite máximo de 38 
mil pesos por mes calendario en 
sus pasajes de transporte público, y 
la advertencia de un paro del sector 
en la zona complican el panorama 
para la cartera del ramo. 

Bajo ese escenario, el anuncio ta-
rifario capitalino ha resultado en 
un flaco favor para las autoridades 
del MTT en el resto de las regiones 
del país, porque han debido a salir 
a dar explicaciones de por qué ese 
mismo beneficio no es igual para la 
otra mitad del país. 

Y precisamente a eso llegaron la 
mañana de este lunes el presidente 
de la Asociación de Municipios del 
Biobío, Álvaro Ortiz, y el alcalde 
Mulchén, Jorge Rivas, quienes le ex-
presaron al seremi de Transportes, 
Héctor Silva, la molestia que existe 
en las distintas comunas, particu-
larmente en las rurales, en torno a 
esa medida. 

“Nosotros consideramos que es 
injusto, que no corresponde, somos 
la segunda Región más importante 
en cantidad de personas, tenemos 
un transporte público que, por 
ejemplo, en el Gran Concepción tie-
ne licitado del orden de las 1.800 
máquinas. De las cuales, sólo 1.200 
están transitando por nuestras ca-
lles y consideramos que esos 24 mil 
millones de pesos, aproximada-
mente, que recibe el Gobierno Re-
gional, producto de la “Ley Espejo” 
(del Transantiago), que hace ya bas-
tantes años se viene aplicando, que-
remos que se invierta efectivamen-
te en transporte público”, sostuvo 
Ortiz.   

De la misma manera, la máxima 
autoridad mulchenina recordó que 
el panorama que enfrentan las co-
munidades de sectores rurales es 
más que preocupante por la mala 
calidad del servicio y la proliferación 
de transporte pirata que no tiene 
ningún tipo de regulación. 

“En nuestro caso, siempre tene-
mos la preocupación de lo que 
está sucediendo en el sector rural 
donde lamentablemente ha de-
saparecido prácticamente la mo-
vilización para la gente que vive 
en el campo. Segundo, en el caso 
de Mulchén el traslado es princi-
palmente a la comuna de Los Án-
geles. Mucha gente trabaja, sale 
temprano en la mañana, buses 
muy llenos, muy poca fiscaliza-
ción, se lo hemos planteado al se-
remi”, explicó Rivas. 

Reclamos por beneficio tarifario 
para Santiago y llamado a paro 
complican a Transportes 

La visita del presidente de la Asociación de 
Municipios del Biobío y del alcalde de Mulchén 

pidiendo igualdad en el trato que las autoridades dan 
a los capitalinos, en desmedro del resto de los 

habitantes de regiones, y la jornada de movilización a 
la que convocaron distintos sectores para este martes 

enredan el panorama en la zona. 

Las explicaciones   
En este sentido, el seremi de 

Transportes reiteró el principal ar-
gumento para sostener que el bene-
ficio, al que pueden optar los usua-
rios en Santiago, no va en desmedro 
del resto de las regiones, porque en 
el Biobío y en el Gran Concepción 
hace casi 5 años la tarifa está sien-
do subvencionada por el Estado. 

“Efectivamente el ministerio (de 
Transportes) invierte una gran can-

tidad de recursos para sostener un 
congelamiento tarifario desde el 
año 2019, y ese es un beneficio que 
hasta ahora se va a mantener, mien-
tras no haya una indicación en con-
trario como sí ocurrió en Santiago”, 
señaló Silva. 

El representante del ministerio 
de Transportes recordó que, en la 
región, y en la zona en particular, no 
es posible aplicar el mismo benefi-
cio que en la Región Metropolitana 

porque acá no existe aún el pago de 
la tarifa mediante un sistema elec-
trónico y que el camino para lograr 
que se concreten las mejoras que la 
comunidad solicita pasan, necesa-
riamente, por la entrada en vigen-
cia de la nueva regulación del sec-
tor, es decir, del denominado Perí-
metro de Exclusión. 

“Hay que reconocer que esta me-
dida que implementó el ministerio 
también tiene un origen asociado a 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TRANSPORTE 
PÚBLICO de calidad 
también piden en las 
comunas más 
alejadas y rurales de la 
Región, así lo sostuvo 
el alcalde de Mulchén, 
Jorge Rivas. 

“Consideramos que es injusto, que no 
corresponde, somos la segunda Región 
más importante en cantidad de personas”. 
Álvaro Ortiz, presidente Asociación de Municipios 
del Biobío

“Tenemos la preocupación de lo que está 
sucediendo en el sector rural, donde 
lamentablemente ha desaparecido la 
movilización para la gente en el campo”. 
Jorge Rivas, alcalde de Mulchén
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aproximadamente prestan servicios en el 
sistema regulado (ex licitado) del Gran 
Concepción de los 1.800 originales. 

buses 
1.200

para el transporte público rural realiza la 
seremi de Transporte para las comunas de 
Mulchén, Santa Juana y Tirúa, sumando 
así 10 nuevos servicios.

Nuevas Licitaciones  
Transporte Público Rural

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

la evasión, problema que en el Gran 
Concepción hoy no es una preocu-
pación mayor. Por lo tanto, creemos 
que el camino que estamos reco-
rriendo y en el cual podemos coin-
cidir con todos los actores políticos 
y sociales que nos han solicitado 
mayor celeridad en los cambios, es 
poder implementar a la brevedad la 
nueva regulación (Perímetro de Ex-
clusión), cambiar la que existe des-
de hace ya veinte años y poder via-
bilizar, a partir de ahí, mejoras con-
tractuales para los conductores, 
avanzar hacia el pago electrónico y 
la integración de tarifa”, aseveró el 
seremi. 

 
Tarifa electrónica: ¿Cuándo? 

En esta misma línea, la autori-

reunión con la autoridad regional 
de Transportes, manifestó su preo-
cupación en torno a la situación 
que vive el Puente Ferroviario, que 
se encuentra con el tránsito sus-
pendido desde fines de la semana 
pasada por un problema que aún no 
ha sido dimensionado a plenitud. 

Por ello, Ortiz hizo hincapié en la 
fragilidad que existe en el sistema 
del transporte público y en el défi-
cit en materia de infraestructura en 
la zona, recordando que en la reu-
nión de la mesa ejecutiva del Plan 
Más Movilidad, llevada a cabo a 
mediados de la semana pasada, 
preguntó por la condición del via-
ducto, debido a la crecida del cau-
ce del río, donde se le aseguró que 
todo estaba bien.  

“Sabemos que de aquí a que se en-
tregue el nuevo puente ferroviario, 
que debería ser a fines de 2025, va-
mos a pasar varias subidas del río 
Biobío, en cuanto a la cantidad de 
agua que trae,  el puente ferroviario 
actual es bastante antiguo, por lo 
tanto, ya está presentando muchos 
problemas, y esperamos que esas 
soluciones, que EFE debe imple-
mentar, también la ciudadanía las 
pueda internalizar y saber que 
cuando crece mucho río o se gene-
ra un problema en cuanto a la in-
fraestructura del puente, cuáles son 
las medidas que debe tomar”, cerró 
el presidente de la Asociación de 
Municipios del Biobío.

EN MARZO del próximo año estima la seremi de Transportes que 
la nueva regulación de los taxibuses de la zona estará ya en pleno 

régimen, lo que traerá mejoras en la calidad del servicio, aseguran.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FIN A LA “PESERA” El segundo semestre del próximo año espera la autoridad de Transportes que el sistema de 
pago electrónico sea una realidad en el Gran Concepción.

segundo semestre del próximo año 
tener implementado un sistema de 
pago electrónico”, destacó. 

 
Llamado a Paro 

Además, y tal como estaba anun-
ciado, este martes hay convocado 
un paro en el transporte público en 
la zona. Al menos eso es lo que pre-
tende un grupo de sindicatos y or-
ganizaciones sociales, estudianti-
les y vecinales del Gran Concep-
ción, quienes han solidarizado con 
un sector de los choferes de taxibu-
ses que reclaman por sus condicio-
nes laborales. 

Ante este llamado, que incluye 
una marcha cuyo punto de origen 
será la Plaza de Tribunales a las 11 
de la mañana, Silva remarcó que la 
convocatoria es irresponsable y que 
la autoridad a estado y sigue estan-
do abierta al diálogo. 

“Nosotros como ministerio he-
mos abierto todos los espacios ne-
cesarios para poder trabajar, escu-
char y llegar a acuerdos con los gre-
mios de conductores. Han sido 
múltiples las reuniones (...) y por lo 
mismo, el llamado a paro, a detener 
el transporte público es un llamado 
absolutamente irresponsable que 
no da cuenta de las condiciones y 
del trabajo colaborativo que hemos 
estado realizando durante estos 
meses”, añadió Silva. 

 
Puente Ferroviario 

Finalmente, y como si no existie-
ran problemas en el sector, el alcal-
de Concepción, aprovechando la 

Chillán hace unos meses atrás, que 
ha sido una buena experiencia, ges-
tionada por los propios operado-
res. Se está planteando acá (Gran 
Concepción) un modelo similar, que 
el ministerio validó en primera ins-
tancia y que ahora está en una eta-
pa de evaluación técnica. Así que 
nosotros esperamos que, si todo 
avanza de acuerdo a lo que ellos y 
nosotros espera, podamos hacia el 

“El ministerio invierte una gran 
cantidad de recursos para sostener 
un congelamiento tarifario desde el 
año 2019”. 
Héctor Silva, seremi de Transportes

dad sostuvo que de cumplirse los 
plazos que se han fijado durante el 
segundo semestre del próximo año, 
tal como lo adelantó Diario Concep-
ción meses atrás, sería posible con-
tar con un sistema de pago median-
te tarjeta. 

“En paralelo se está trabajando ya 
en la implementación de un sistema 
de pago electrónico, en una moda-
lidad equivalente a lo que se hizo en 
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Continúa la reparación 
de rutas, puentes y 

edificios públicos bajo la 
jurisdicción del 

Ministerio de Obras 
Públicas (MOP). Nuevos 

proyectos y construcciones 
permitirán mejorar la 

comunicación entre las 
provincias.

Un 86%  
de rehabilitación  

alcanzan infraestructura 
 y vías afectadas en el Biobío  

por el sistema frontal

MEJORAS EN LA CONECTIVIDAD
Los eventos meteorológicos que 

afectaron a la Región del Biobío, 
puntualmente los frentes de llu-
via de junio y agosto, destruyeron 
y anegaron importantes rutas e 
infraestructuras, lo que afectó a 
los habitantes de las provincias 
del Biobío. 

Por motivo de los problemas en 
la infraestructura, bajo la tuición 
del Ministerio de Obras Públicas 
(MOP), la Secretaria ministerial 
(Seremi) de la misma cartera han 
establecido un objetivo de repa-
ración y rehabilitación de aque-
llas rutas y servicios sanitarios ru-
rales que fueron afectadas por las 
inundaciones y otros problemas. 

 
Reconstrucción 

En ese contexto, Hugo Cautivo 
Baltierra, Seremi de Obras Públi-
cas de la Región del Biobío, con 
relación a los trabajos de repara-
ción de las distintas infraestructu-
ras dijo que “tenemos un registro 
de 70 afectaciones que han incurri-
do tanto el punto de vista de rutas 
como de servicios sanitarios ru-
rales que se vieron afectados”. 

“A la fecha tenemos un 86% reha-
bilitación con respecto a estos dis-
tintos eventos que nos vieron com-
plicados. Le estamos dando, se-
guimos con este sentido de 
urgencia en el sentido de su recu-
peración lo más pronto posible. 
Esperamos dentro de los próximos 
30 días avanzar decididamente 
esta rehabilitación y realización”, 
agregó. 

 
Reparación histórica 

Desde la oficina de Seremi de 
Obras Públicas afirman que las 
vías de conectividad afectadas du-
rante el mes de junio, tras el primer 
sistema frontal acontecido en ese 
mes, están totalmente recupera-
das. También explican que se en-
cuentran trabajando en proyectos 
de mejoramiento vial. 

También destacaron desde la 
oficina de secretaría ministerial 
que de los trabajos de rehabilita-
ción solo se encuentra pendiente 
la reparación del puente Chichin-
tahue en Alto Biobío. Dicha vía se 
encuentra como hoy proyecto de 
licitación, con el objetivo de repo-
ner en el lugar, un puente de esti-
lo mecano, que cumpla con mejo-
res estándares de calidad para la 
prestación de servicios. 

“Teníamos como desafío por de-
manda de mucho tiempo y que se 
había logrado por fin obtener el 
compromiso financiero de parte 
del Ministerio para reponer este 
puente histórico, pero coincidió 
con el mes de junio en donde se vio 
afectado, derrumbando la plata-
forma de circulación del puente y 
un par de cepas”, continuó. 

FOTO: X MOP BIOBÍO

VÍAS RURALES 
fueron las más 
afectadas durante los 
frentes de mal tiempo 
que afectaron a la 
Región del Biobío.

blemas que tuvimos, y seguimos 
teniendo, es en el Valle del queuco 
con la ruta Q 699 y también la ruta 
Q 45 de Antuco, donde las riadas 
que bajaron de la cordillera las 
afectaron en forma importante. 
Incluso algunos puentes en los que 
hemos estado trabajando como 
Seremi para recuperar la conecti-
vidad entre las comunidades”. 

“Nosotros estamos prestando 

toda la colaboración técnica y 
asesoría en esta materia para po-
der resolver los problemas. Para 
esto hay que generar coordina-
ciones tanto con los municipios, 
como con el Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante De-
sastres (Senapred), de forma que 
todos los impactos y falencias 
que se puedan tener hoy, produc-
to de los eventos climáticos, pue-

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl

Rutas Afectadas 
Por efecto de las lluvias que ca-

yeron sobre la región, las localida-
des más afectadas fueron aquellas 
comunas cordilleranas de la pro-
vincia del Biobío, como Alto del 
Biobío, Santa Bárbara y Antuco, 
que han focalizado los mayores 
impactos en materias de rutas. 

Respecto a las vías afectadas el 
Seremi explicó “Los mayores pro-
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FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA 

FUERTES LLUVIAS 
aumentaron el caudal 
de los rios y causaron 
daños en la región.

podría demorar el agua en 
alcancer su nivel de calidad 
optimo para su distribución 

Alrededor de 15 
días 

dan ser resueltos”, agregó. 
 

Servicio Sanitarios Afectados 
El área de servicios sanitarios 

rurales, también han sido afecta-
dos por el frente de mal tiempo. La 
transparencia del agua, y por efec-
to de lo mismo, la calidad del agua 
potable se ha visto alterada pro-
ducto de la caída de aguas, el des-
lizamiento de tierras y las crecidas 
de los caudales. Debido a esto, de 
manera preventiva se ha cortado el 
suministro de agua. 

 
En relación con los problemas 

sanitarios rurales, el secretario mi-
nisterial dijo que “por el tiempo 
que se solucionen los problemas 
con la turbiedad, se instalará un 
servicio de camiones aljibe, lo que 

estimamos duraría alrededor de 
15 días donde podríamos tenerlo 
rehabilitado cuando alcancen el 
nivel óptimo de calidad del agua”.  

“También vimos afectada la Di-
rección General de aguas, que la 
conforman estaciones de medi-
ción que, con la crecida del cauce, 
algunas se vieron afectadas. Lo 
que ya se encuentra en proceso de 
rehabilitación”, concluyó. 

 
Nuevos proyectos 

Las reparaciones de infraestruc-
tura y vialidad permiten que des-
de Seremi se puedan plantear pro-
yectos que entregarán a las locali-
dades de la región, una mejora en 
la conectividad mediante nuevas 
construcciones y rutas. 

Es así que el Seremi de Obras Pú-
blicas explicó que han establecido 
un diálogo con las comunidades 
en distintos sectores de la región y 
especialmente en el alto del Biobío. 
“Además de un trabajo conjunto 
con la municipalidad, las delega-
ciones presidenciales, tanto regio-
nal como provincial, que apuntan 
a un acuerdo histórico en avances 
de infraestructura”, indicó. 

“Para nosotros es prioridad y en 
este caso, además del puente Chi-
chintahue, también tenemos el ini-
cio de obra de lo que corresponde 
la ruta Ralco-Palmucho que son 
más de 20 km de vía. De igual ma-
nera intentamos mejorar con nue-
vos proyectos, la conservación y 
mantención de las rutas Q 699 del 
valle del Queuco”, concluyó Hugo 
Cautivo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: X MOP BÍO BÍO

EL TRABAJO EN LAS VÍAS se mantendrá hasta que el tránsito entre las 
zonas afectadas se recupere en su totalidad.

Aprueban construcción 
de dos bases para 
brigadistas forestales 

Desde el Gobierno Regional 
se informa que el plan de recons-
trucción para apoyar a los dam-
nificados por los incendios du-
rante febrero, “Biobío se Levan-
ta”, presenta un 82% de avance en 
cuanto a proyectos y programas 
aprobados, la adquisición de ma-
quinarias, y otros objetivos por 
tramitar.  

En relación a esto, el Gobierno 
Regional del Biobío, aprobó una 
inversión total de $3.849 millo-
nes para la reposición de dos ba-
ses de brigadas para el combate 
de incendios forestales ubicadas 
en Lebu y Los Ángeles, frente a 
una nueva temporada de verano. 

 
Proyecto de construcción 

Refiriéndose a la construc-
ción de las dos bases, Rodrigo 
Jara, director regional de la Cor-
poración Nacional Forestal (Co-
naf), dijo que “la aprobación de 
estos proyectos, han sido un 
anhelo desde hace años. La 
construcción de la base en Tran-
calco, Lebu, y la otra en Duque-
co, Los Ángeles, nos va a permi-
tir renovar la infraestructura y 
mejorar las condiciones de ha-
bitabilidad en nuestros briga-
distas para la próxima tempora-
da de incendios”. 

Cerca de 100 brigadistas 
serán beneficiados con 
la construcción de este 
proyecto cuyo objetivo 
pretende que ambas ba-
ses puedan mejorar las condi-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ciones de habitabilidad de los 
trabajadores. 

 
Proyección  

Refiriéndose al proyecto de la 
construcción de las bases para 
los brigadistas, Andrés Parra, 
presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Proyectos de In-
versión, dijo que “estos proyectos 
llevan más de una década en es-
pera  y en ese sentido, estamos 
contentos y sentimos la respon-
sabilidad de que esto salga ade-
lante, para que podamos apo-
yar la instalación de estas bases 
y a su vez dar respuesta a las ne-
cesidades que, lamentablemen-
te, proyectamos van a estar pre-
sentes este verano”. 

“Hemos aprobado estos dos 
proyectos, pero también esta-
mos conscientes que seguimos 
trabajando con su presupuesto 
de $50 mil millones, en la serie de 
programas que corresponden al 
plan “Biobío se Levanta”, lo cual 
es fundamental para apoyar el 
trabajo que hace Conaf en la pro-
tección de quienes viven cerca de 
los bosques”, agregó el conseje-
ro regional. 

La iniciativa es parte de los 
proyectos realizados por coope-
ración entre el Gore de Biobío, la 
Corporación Chilena de la Made-

ra (Corma), Conaf y Bomberos 
para identificar y reparar las 
principales problemáticas en 

cuanto a la prevención y el com-
bate de incendios forestales.
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Alto Concepción: la escalera 
que une el cielo y la ciudad penquista

CARACTERIZADA POR SU TRANQUILIDAD

Un barrio que guarda colores, 
atractivos diseños y presencia 

animal en sus calles. En su 
altura, el sector mantiene una 

vista privilegiada de la urbe.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

SUS CASAS son 
embemáticas del lugar 

con sus diseños y colores.

LOS ANIMALES aprovechan las 
áreas verdes del barrio para cada 
uno de sus paseos.

CASA CIEN es un proyecto 
arquitectónico que ha sido 
destacado en el extranjero.

LA VISTA de la 
ciudad que tiene el 
barrio.
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“SILVESTRES, SALVAJES Y DOMÉSTICOS: HACIA UNA  
NUEVA RELACIÓN CON LOS ANIMALES” ES EL NOMBRE

Este sábado 2 de septiem-
bre, a las 11:30 horas, se rea-
lizará una nueva jornada de 
los “Diálogos Contemporá-
neos UdeC” en la Casa del 
Arte José Clemente Orozco, 
actividad que nace del traba-
jo conjunto de las Vicerrecto-
rías VRIM y VRID de la Uni-
versidad de Concepción. 

El nuevo diálogo se titula-
rá “Silvestres, salvajes y do-
mésticos: hacia una nueva 
relación con los animales”, 
donde se convocó a tres pro-
fesionales de diferentes áreas 
para discutir en cuanto a los 
desafíos, los cambios de para-
digmas y la legislación vigen-

Diálogo Contemporáneo 
UdeC analizará vínculo  
con el mundo animal
Tres profesionales de diferentes áreas discutirán respecto de los 
desafíos, los cambios de paradigmas y la legislación vigente en este 
tema específico.

te en este tema específico. 
Para este conversatorio, se 

convocó a tres docentes de la 
Universidad de Concepción: 
Paula Aravena, del Departa-
mento de Ciencia Animal de 
la Facultad de Ciencias Vete-
rinarias, Campus Chillán; a 
Cristóbal Pizarro, del Depar-
tamento de Manejo de Bos-
ques y Medio Ambiente de la 
Facultad de Ciencias Foresta-
les UdeC; y a Alfonso Henrí-
quez, del Departamento de 
Historia y Filosofía del Dere-
cho, de la Facultad de Cien-
cias Jurídicas y Sociales del 
Campus Chillán. 

Para Cristóbal Pizarro, este 
conversatorio trata sobre los 
animales “y su relación con 

las personas y los debates y 
controversias que surgen al 
momento de pensar a los ani-
males como sujetos de dere-
cho, la diversidad de anima-
les y sus roles en los ecosiste-
mas”. 

Es un tema relevante, dice, 
porque “estamos en un mo-
mento de crisis planetaria, 
que no solo tiene que ver con 
el cambio climático, sino 
también con la pérdida de 
biodiversidad”, agrega. 

Por otro lado, Alfonso Hen-
ríquez señala que “es impor-
tante acercar la Universidad 
a la ciudadanía, pero no tan-
to en el sentido de llevar de-
bates complejos a un público 
amplio, sino fundamental-
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mente como una forma de 
democratizar el conocimien-
to y construir conjuntamen-
te con las personas nuevos 
enfoques a partir de sus nece-
sidades y aspiraciones. La 
academia debe hacerse y pro-
yectarse hacia el futuro con la 
participación de la ciudada-
nía, y no únicamente desde 
una posición vertical o de au-
toridad”. 

Este Diálogo Contemporá-
neo se realizará el sábado 2 de 
septiembre a las 11:30 horas, 
en la Casa del Arte UdeC, y 
será transmitido por el canal 
de televisión TVU

Con una ceremonia de 
traspaso de cargo asumió el 
nuevo Director Titular del 
Hospital Traumatológico 
de Concepción (HTC), Ed-
win Ñanco Solar, quien fue 
recientemente selecciona-
do por medio del sistema 
de Alta Dirección Pública. 
El profesional cuenta con 
un título de Ingeniería Co-
mercial y más de 17 años de 
experiencia desempeñán-
dose en distintos estableci-
mientos de Salud Pública 
de la Red Asistencial de 
baja, mediana y alta com-
plejidad. 

“Siempre me ha movido el 
trabajo en Salud Pública, de 
poder ayudar a los demás, 
ya que trabajamos hacia las 
personas que más lo necesi-
tados. Estoy muy contento 
de asumir este desafío, hare-
mos un trabajo colaborati-
vo con las distintas subdi-
recciones, con los equipos 
médicos, las asociaciones 
gremiales, voluntariado y 
concejos consultivo”, mani-
festó el Director Titular del 
HTC, Edwin Ñanco. 

El nuevo Director Titular 
del HTC fue recibido por el 
Director del Servicio de Sa-
lud Concepción, Victor Va-
lenzuela; el Subdirector de 
Gestión Asistencial, Dr. Ja-
vier Gamboa y los Funcio-
narios del establecimiento 
hospitalario. 

Por su parte, Valenzuela 
se refirió a la asignación del 
nuevo director al mencio-

nar que “ha sido seleccio-
nado por el Sistema de Alta 
Dirección Pública por que 
entendemos que tiene las 
competencias, pero la ma-
yor capacidad que tiene 
que tener el Director de 
este establecimiento es el 
trato, la cual es una varia-
ble extremadamente im-
portante. Este Hospital ha 
marcado un hito en varias 
áreas, por lo tanto, asume 
un importante desafío y es-
peramos pueda construir 
un buen equipo”. 

En la oportunidad se rea-
lizó un reconocimiento a 
quien se desempeñó des-
de 2021 como Directora (s) 
del HTC, la Dra. Alejandra 
Guerrero. Dentro de carre-
ra se destaca como la pri-
mera mujer en obtener la 
especialidad de Traumato-
logía en Concepción y po-
seer una larga carrera en la 
atención de Salud Pública. 

Por último, la Dra. Gue-
rrero, reflexionó respecto a 
su paso por la institución al 
declarar que “este fue desa-
fío muy importante, pero 
además uno de los momen-
tos más complejos que han 
enfrentado los sistemas de 
salud en el mundo, estába-
mos en plena pandemia de 
Covid-19. Para este Hospital 
este suceso marcó un an-
tes y un después, ya que pa-
samos de ser un hospital 
monográfico a convertirnos 
en un centro de referencia 
para pacientes covid”.

Asume nuevo director 
titular del Hospital 
Traumatológico de 
Concepción
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PRONÓSTICO DE PRECIPITACIONES NO GENERÓ ALERTAS EN LA ZONA

Los chubascos de este lunes genera-
ron dudas en torno a si continuarán las 
precipitaciones durante la semana. El 
anuncio de Alerta Temprana Preventi-
va por marejadas anormales además 
preocuparon a los habitantes de la cos-
ta del Biobío, a pocas semanas de los 
daños provocados durante el pasado 
sistema frontal registrado en la zona. 

 
Regresan las precipitaciones 

De acuerdo a lo informado por la 
Dirección Meteorológica de Chile 
(DMC), en la intercomuna habrá chu-
bascos débiles durante la noche de 
este martes 29 y la madrugada del 
miércoles 30 de agosto. 

En tanto, el sitio AccuWeather indi-
ca que las precipitaciones regresarán 
durante la tarde del viernes 1 de sep-
tiembre con una probabilidad del 60%, 
las cuales se extenderán hasta la ma-
ñana del sábado 2 de septiembre. Para 
el domingo 3 de septiembre se espera 
que llueva durante la mañana y no-
che, y siga así hasta la mañana del jue-
ves 7 de septiembre. 

 
“Estamos sin alertas en la región” 

El director del Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante Desas-
tres (Senapred), Alejandro Sandoval, 
advirtió que “estamos sin alertas en la 
región”, debido a que “las precipitacio-
nes anunciadas están dentro la catego-
ría de situaciones débiles, por lo tanto, 
no ameritan un alertamiento excepcio-
nal del Sistema Regional de Preven-
ciones y Respuesta ante Desastres”. No 
obstante, “hay una Alerta Temprana 
Preventiva de nivel nacional producto 
de marejadas anormales”, expresó. 

Asimismo, la autoridad regional 
sostuvo que se ha entregado a las mu-
nicipalidades retroexcavadoras, kit 
de sanitización e higiene, limpieza de 
fosas, cajas de alimentación, entre 
otras medidas. 

Recientes catastros revelan que los 
afectados por pasados aluviones su-

Anuncian marejadas 
para las costas del Biobío

man 5.110, hay 509 damnificados, 25 al-
bergados (Tomé, Quilaco, Antuco) y 2 
fallecidos. La afectación a viviendas es 
de 721 con daño menor, 53 con daño 
mayor, 5 destruidas, 267, y 1.046 en 
evaluación total. 

Además, Sandoval confirmó que no 
hay personas aisladas ni con proble-
mas de suministro eléctrico producto 
del pasado sistema frontal. 

 
Marejadas 

El Centro Meteorológico Marítimo 
de Talcahuano informó que existe un 
aviso de marejadas vigente, el cual 
“afecta la zona sur hasta el día martes 
29 de agosto y posteriormente un avi-
so de marejadas anormales entre el día 
miércoles 30 y jueves 31 con olas que 
alcanzarán los 4,5 metros de altura 
en sector oceánico. En ambos avisos 
la dirección del oleaje proviene del 
sur oeste y el día de mayor intensidad 
se espera que sea el día jueves entre 
10:00 y 12:00 hrs”. 

En este marco, los especialistas ad-
virtieron que el mayor peligro o riesgo 
es el no respetar las normas de seguri-
dad establecidas, “por lo que se hace 
hincapié en evitar el tránsito por sec-
tores rocosos, no ingresar al mar du-
rante el evento de marejadas y no de-
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Especialistas descartan mayores riesgos ante el sistema 
frontal que arribará este martes a la Región. El llamado es 
a la prevención y a evitar el borde costero.

sarrollar actividades náuticas y depor-
tivas sin la debida autorización”. 

“La Autoridad Marítima hace pre-
sente a la comunidad que se debe ac-
tuar con prudencia y cautela, conside-
rando la condición de potencial riesgo 
de sobrepasos y daños a la infraestruc-
tura en el borde costero”, aseveran des-
de la institución. 

 
Ayuda a afectados 

El municipio de Concepción ya inició 
la aplicación de la Ficha Básica de Emer-
gencia (Fibe) y la entrega de ayuda a las 
familias damnificadas tras el reciente 
temporal. Fue en los sectores Santa Rita 
y Puente I donde el río Andalién gene-
ró anegaciones tras su desborde. 

La subdirectora de Servicios Sociales 
y Participación, de la Dirección de De-
sarrollo Comunitario, Paula Concha, 
manifestó que “lo primero que debe-
mos realizar es catastrar a las familias 
a través de la Fibe. Con estos anteceden-
tes que se suben a una plataforma, el 
Gobierno de Chile tiene claridad de 
cuánta es la afectación que tienen las fa-
milias y qué es lo que necesitan, prime-
ramente, ya que cada emergencia y 
cada afectación es distinta. Además, 
aprovechamos de traerles carbón para 
que puedan secar sus casas, frazadas 
para que se abriguen, alimentos y kits 
de sanitización, ya que el agua que in-
gresó a los hogares puede venir conta-
minada por las fosas sépticas”, cerró la 
representante penquista.
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20% De aumento muestran las inscripcciones reali-
zadas en el transcurso de este año, en compa-
ración a todo el 2022.

CIFRAS RÉCORD A NIVEL NACIONAL Y REGIONAL

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

En lo que va del 2023, 29 mil 308 
usuarios se han incorporado al Fon-
do Nacional de Salud (Fonasa) en la 
Región del Biobío. En total, y como 
una cifra récord, son 1.449.304 los 
afiliados al fondo en el Biobío, según 
datos entregados por la propia ins-
titución a Diario Concepción. 

A su vez, la cantidad de incorpora-
ciones a Fonasa durante el año en cur-
so superó en un 20% las registradas en 
todo el 2022 (24 mil 512 ingresos).  

“Los datos muestran que en la Re-
gión del Biobío, entre enero y julio de 
2023, ha aumentado en un mayor 
volumen los beneficiarios Fonasa 
que todo el aumento ocurrido el año 
2022”, comentó Mauricio Jara, direc-
tor zonal Centro Sur de Fonasa. 

Durante los meses de enero y ju-
lio de este año se duplica la cantidad 
de personas que se han sumado al 
Fondo Nacional de Salud en compa-
ración con el mismo periodo del 
2022 (14 mil 341 afiliaciones). 

Bajo ese contexto, Jara aseguró 
que “para el Fonasa regional no ha 
significado una recarga mayor en la 
red pública, ya que los análisis que 
hemos hecho sobre estas personas 
que se están incorporando, es que 
ellos usan preferentemente la mo-
dalidad de libre elección”. 

Y es que en el fondo de salud, a ni-
vel nacional, también se ha registra-
do una rápida y sostenida alza du-
rante el último tiempo, lo que ha he-
cho que en los sietes meses 
transcurridos del 2023 se registren 
16.023.440 personas beneficiarias 
en todo el país. 

“Nuestro desafío es seguir traba-
jando para ofrecer los mejores servi-
cios a las personas y poder orientar en 
todo lo que necesiten a través de nues-
tra red de sucursales en la región y de 
los convenios con puntos externos”, 
cerró el director zonal de Fonasa.  

 
Movilidad de usuarios 

Asimismo, desde el Gobierno es-

Biobío: afiliaciones a Fonasa en este año 
superan las registradas en todo el 2022
1.449.304 personas son parte del Fondo Nacional de Salud en la Región. Gobierno estima que el 60% de 
las personas que se han sumado este año al fondo proviene de las aseguradoras privadas de salud.

bre del 2022, donde se registraban 
112 mil 167 personas. 

De la misma forma, el complejo 
escenario de las empresas previsio-
nales de salud se grafica con que, 
durante todo el 2022, 10 mil 833 co-
tizantes abandonaron su isapre en 
la Región. A su vez, en un análisis 
anual, desde julio del año pasado a 
julio de 2023, se documentó la sali-
da de 17 mil 726 afiliados al sistema 
en Biobío.

Respecto de la propuesta norma-
tiva que preparó el Ejecutivo, Agui-
lera detalló que “tiene  un articula-
do que va a potenciar Fonasa a tra-
vés de la modalidad de cobertura 
complementaria, con seguros priva-
dos complementarios, para que la 
gente que usa los prestadores priva-
dos tenga una mejor protección fi-
nanciera y así seguir avanzando en 
la valoración que tiene la población 
con Fonasa”. 

 
Fuga de las isapres 

Más de 10 mil personas han aban-

donado el Sistema de Instituciones 
de Salud Previsional (Isapres) en el  
entre los meses de enero y julio del 
2023. Esto según la información en-
tregada por la Superintendencia de 
Salud. 

En base a la Estadística Mensual 
de Movilidad de Cartera de Coti-
zantes del Sistema Isapre a Nivel 
Regional, que elabora la superin-
tendencia, en los siete meses el sis-
tema llegó a los 101 mil 441 benefi-
ciarios registrados. Lo anterior sig-
nifica que hay 10 mil 726 34 
cotizantes menos que en diciem-
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timan que cerca del 60% de las per-
sonas que se han sumado este año 
a Fonasa proviene de las asegurado-
ras privadas de salud. 

“Como Gobierno tenemos la mi-
sión de seguir fortaleciendo el segu-
ro público y el sistema público ins-
titucional, pero también estamos 
trabajando en enfrentar las contin-
gencias que tienen que ver con los 
seguros privados, a través de la Ley 
Corta”, sostuvo la ministra de Salud, 
Ximena Aguilera, respecto de la 
movilidad de afiliados desde las 
isapres a Fonasa. 
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CON 15 AÑOS DE EXISTENCIA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

María José Bustos, es chef, estudia 
administración pública y, además,  
forma parte de un emprendimiento 
familiar llamado San Francisco de la 
Esperanza, donde es la madre de la fa-
milia, Mabel Guerrero, quien produ-
ce la gran mayoría de los productos, 
entre los que se encuentran mieles 
batidas y mermeladas artesanales. 

“Somos del sector de Charrúa ubi-
cada camino a Yungay, no fuimos 
afectados por el reciente  sistema 
frontal pero para las inundaciones 
anteriores los sectores de Los Aro-
mos, Chillancito  y Los Encinos sí 
hubo complicaciones y ahora tam-
bién, en nuestro sector pasan cana-
les de regadío pero con este tipo de 
lluvias abundantes cortan el paso 
del agua y así no sufrimos daños”, 
cuenta Bustos. 

Sobre cómo partió el emprendi-
miento, la chef detalló que “tenemos 
esta empresa desde el 2008 y hemos 
ido creciendo de a poco de menos a 
más. Partimos haciendo mermela-
das, frutas al jugo. Posteriormente 
obtuvimos la resolución sanitaria con 
lo que pudimos ampliar la variedad de 
nuestros productos a través de dife-
rentes maridajes y contamos con 
mermeladas con y sin azúcar, con ste-
via; pastas con ají y mieles batidas 
con miel multifloral cosechada desde 
nuestro propio campo y a la que se le 
agregan frutas de manera natural, sin 
preservantes ni saborizantes artifi-
ciales sino que se mezcla la miel con 
la fruta que se deja macerar donde la 
miel absorbe las propiedades de esa 
fruta y se enriquece. Luego se realiza 
un proceso de emulsión que la deja 
como una crema batida”. 

 
Variedades 

Una de las cosas que caracteriza a 
San Francisco de la Esperanza es la 
variedad en sus productos. “Tenemos 
la variedad de miel batida de canela 
ideal para dolores abdominales e in-
flamaciones en general; otra con na-
ranja para el insomnio y el estrés; una 
con limón que ayuda para los resfríos, 
otra con Maqui que ayuda a tener 
más energía y concentración además 
de una con merkén ideal para adobar 
carnes y distintas preparaciones to-
das las variedades vienen en formatos 
de 200 gramos, en frascos de vidrio al 
vacío reutilizables y su precio es de 
$4.500 cada unidad”, María José. 

En relación a las mermeladas, la 
chef explicó que “en las con stevia, 
tenemos frambuesa de nuestro 
huerto y tres berries. Con azúcar, 
tenemos papayas, ciruela amarilla, 
naranja, mora, frambuesa y naran-
ja en formato de 220 gramos a $ 
4.200 cada uno” 

Respecto de las pastas de ají, Fran-
cisco de la Esperanza cuenta con uno 
que contiene ají peruano en su versión 
picante con vinagre de manzana y 
aceite, solo la pulpa, sin las semillas ni 

San Francisco de la Esperanza: 
un emprendimiento que surge 
desde las bondades de la miel
Mieles batidas y mermeladas artesanales son las 
protagonistas entre sus productos. Con un fuerte arraigo 
familiar, la empresa ha tenido que enfrentar las adversidades 
que atraviesa la industria apícola.

queras y nos tuvimos que ir porque mi 
hermano mayor tenía leucemia y el 
doctor nos sugirió habitar un lugar 
más seco para poder mejorar las con-
diciones de salud, es por eso que nues-
tra empresa y la parcela donde vivi-
mos se llama Francisco de la Esperan-
za”, aseveró. 

A su vez, la emprendedora puntua-
lizó que su empresa “cuenta con mu-
chos sueños que se han ido concre-
tando a través del trabajo colaborati-
vo en conjunto con nuestros vecinos 
donde les vamos enseñando a reco-
lectar y procesar artesanalmente dis-
tintas variedades de frutas donde la 

agente del campo aprende a agregar 
valor a sus frutales y en muchos casos 
deja de perderla”. 

 
Ventas 

Las ventas han sido cíclicas para 
San Francisco de la Esperanza. Esto 
porque, según cuenta Bustos, “cuan-
do partimos en 2008 vendíamos una 
bandeja con 28 frascos al mes y aho-
ra vendemos alrededor de una bande-
ja de cada uno de los tipos de mieles 
batidas que vamos circulando. Aquí 
ha sido muy relevante el apoyo de In-
dap y Prodesal que nos han ido ayu-
dando a tener presencia en distintas 

ferias donde con la pandemia nos ba-
jaron mucho las ventas y de a poco he-
mos ido retomando nuestros stock y 
vamos probando qué es lo que le va 
gustando a nuestros clientes donde 
hoy día las ventas son entre $200 mil 
y $300 mil al mes aproximadamente”.  

 
Adversidades 

“Además de la pandemia, hemos 
tenido algunos problemas con las 
abejas cuando en una temporada eli-
minaron algunos árboles del sector de 
Charrúa y cerca de los colmenares 
llegaron unos choroy (aves) donde te-
níamos entre 40 y 50 cajones de abe-
jas pero las abejas se estresaron con 
el ruido y se fueron al terreno de unos 
vecinos lo que nos dejó sin produc-
ción casi al principio de la primavera 
así que tuvimos que comenzar de a 
poco”, manifestó la chef, respecto de 
las complicaciones que han surgido 
en el camino de su emprendimiento.
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el hollejo para evitar la generación de 
acidez a $4 mil. 

“Como empresa nos esforzamos 
en afectar de la menor manera po-
sible el medioambiente, es por eso 
que realizamos un convenio con 
nuestros clientes donde ellos nos 
traen los frascos de vidrio vacíos, 
sin las tapas, le hacemos un des-
cuento y con ellos reutilizamos los 
envases”, dijo. 

  
Surgimiento 

“Vivíamos en Hualpén y el año 
2000 nos fuimos al campo. Por ese 
tiempo mi papá trabajaba en las pes-
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Stands para mostrar tecnologías 
y soluciones de vanguardia  dieron 
vida a la “Feria TP: Innova IPVG”, 
evento que realizó el Instituto Pro-
fesional Virginio Gómez en el mar-
co del Día de la Educación Técnico 
Profesional; este se celebra el 26 de 
agosto para recordar la fecha de 
creación de la Dirección de Educa-
ción Profesional en Chile en 1942.  

La feria convocó a más de 100 es-
tudiantes de liceos de educación 
media técnico profesional a la casa 
central del IPVG en Concepción. 
Allí pudieron  usar novedosas herra-
mientas tecnológicas que se em-
plean para impartir las carreras y 
también conocer cinco proyectos 
de innovación desarrollados por 
alumnos para responder a proble-
mas presentados por el entorno so-
cio- productivo, reflejando la capa-
cidad de vinculación a través de la  
transferencia tecnológica. 

 
Aporte a la región 

“Hoy estamos contentos de poder 
reunirnos y conmemorar los 81 
años desde que la Educación Técni-
co Profesional fuera reconocida 
como un agente indispensable en el 
avance económico y social del país, 
siendo la base necesaria para poten-
ciar nuestro desarrollo”, manifestó 
la rectora del IPVG, Claudia Mora, 
durante la inauguración del evento. 

“Sabemos que hay camino por 
recorrer para asentar ese posiciona-
miento, pero estamos trabajando 
en ello porque no tenemos la menor 
duda que este tipo de formación 
merece un papel protagonista en 
la historia. Seguiremos sumando 
voluntades y valorando nuestro 
quehacer desde el aporte que pode-
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realizando en temas de innovación, 
en esta transformación tecnológica 
que estamos viviendo como país”. 
“Es tan relevante que los estudian-
tes de liceos TP tengan esta oportu-
nidad de conocer, de motivarse para 
seguir estudiando y que después su 
trabajo sea de mejor calidad y entre-
ga para nuestro país”, resaltó.  

También Roberta Lama, directo-
ra ejecutiva de Corfo Biobío, celebró 
la instancia porque “conectan con 
estudiantes de liceos técnicos para 
que puedan conocer la realidad de 
lo que hacen en el Virginio Gómez, 
no sólo en cuanto a su infraestruc-
tura, sino que dar a conocer aque-
llos proyectos de innovación en los 
que están trabajando para resolver 
problemas de la industria de la re-
gión del Biobío. Eso muestra el re-
lacionamiento y vinculación con 
las necesidades del territorio”, rele-
vando que “esta conexión tempra-
na va a significar un tremendo apor-
te en la generación de innovación, 
competitividad de la región y del 
país y, también, mejorar la compe-
titividad y su desarrollo como pro-
fesionales”. 

Por último, Gonzalo Araneda, di-
rector ejecutivo del Servicio Local 
de Educación Pública Andalién Sur,  
destacó que “lo que estamos vivien-
do dice relación con un trabajo per-
manente que ha hecho el instituto 
con los liceos técnicos de la región 
y, por supuesto, con los de Andalién 
Sur, en donde pueden seguir desa-
rrollando el talento que tienen y ya 
trabajan en los liceos, pero que, ade-
más, se les abre un mundo de posi-
bilidades donde pueden conocer 
de diferentes disciplinas”.

mos hacer al sector socio-produc-
tivo desde la puesta de valor que 
pone la educación TP a través de la 
innovación, transferencia tecnoló-
gica y emprendimiento”, sostuvo.  

Y Elizabeth Chávez, seremi de 
Educación del Biobío,  valoró el 
quehacer del IPVG tras su recorri-
do a la feria, sobre la que destacó 
que: “demuestra todo lo que ha ido 

 Comunidad de Santa Juana recibió capacitación  
para crear una cultura de eficiencia energética 

“Con Buena Energía” es el progra-
ma que recientemente impactó a la 
comunidad de Santa Juana. Una 
instancia formativa desarrollada a 
través de la Oficina de Vivienda  
con apoyo de la Dirección de Desa-
rrollo Comunal (Dideco) de la Mu-
nicipalidad de la comuna, al alero 
del trabajo mancomunado con la 
Seremi de Energía  del Biobío.  

El  objetivo del programa es pro-

veer una capacitación a la pobla-
ción para crear una cultura de efi-
ciencia energética. La instancia es-
tuvo a cargo del profesional Pablo 
Araneda y entregó consejos senci-
llos de aplicar para contribuir des-
de los propios espacios a cuidar los 
recursos naturales y ahorrar. Parti-
cipantes  también recibieron un kit 
de artefactos para el ahorro ener-
gético que incluyó elementos como 

ampolletas LED, guía con prácticas 
de eficiencia, o un sellador de puer-
tas y ventanas. 

La seremi de Energía del Biobío, 
Daniela Espinoza, relevó que im-
pactos concretos de la consejería 
del programa, pensado para llegar 
a distintas comunas, es que permi-
tirá “ahorrar en costo de electrici-
dad y combustible y además mejo-
rar su calidad de vida”. 
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MÁS DE 100 ESTUDIANTES DE LICEOS LLEGARON A LA CASA CENTRAL DEL VIRGINIO GÓMEZ 

IPVG celebró a la educación técnico 
profesional con feria de innovación

Evento se realizó por la conmemoración de los 81 años del  
reconocimiento de este nivel de formación en Chile. Idea fue 
acercar tecnologías y soluciones de vanguardia a jóvenes. 
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Por las redes sociales de 
Mesa8, Archivo de Artes 
Visuales del Biobío y Seremi 
de las Culturas del Biobío se 
irán dando a conocer las 
distintas actividades.

El mapeo de este sábado 
es abierto a toda la 
comunidad de la Región y 
se desarrollará desde el 
mediodía y hasta las 18.00 
horas en el Foro UdeC.

Cuando se cumplieron 4 
décadas del Golpe Militar, 
también se realizaron 
diferentes acciones de arte, 
lo que incluyó también un 
mapeo comunitario.

El documental “Sons of the ice”, di-
rigido por el cineasta colombiano Os-
car Darío Jiménez, se coronó como 
ganador en la categoría Mejor Pelícu-
la del 2° Festival de Cine del Mar - 
Puerto de Ideas Biobío, el cual culmi-
nó durante el fin de semana en el Cen-
tro Cultural Teatro Dante. 

“En ‘Sons of the ice’ hay un gran én-
fasis en los pueblos originarios y la 
importancia de la espiritualidad en 

“Sons of the ice”ganó el 2° 
Festival de Cine del Mar

cuatro hombres y una mujer que ha-
bían dedicado sus vidas a admirar y 
proteger los glaciares de Colombia, 
considerados únicos en el mundo. Sin 
embargo, dar la vida por el cuidado de 
la montaña no será suficiente para 
evitar su extinción. 

También se premió como Mejor Pe-
lícula de Cortometraje a “Pepedrilo” 
(México, 2021), mención honrosa de 
mejor cinematografía en la categoría 
largos a “The Great Scallop’s Odyssey” 
(Francia, 2022) dirigida por Laurence 
Monroe, y en la categoría cortos a 
“Marzo el marero” (Chile, 2022), del di-
rector Pedro Larredonda.

FOTO: CEDIDA PUERTO DE IDEAS BIOBÍO

la preservación de la naturaleza, en 
este caso en el cuidado de los glacia-
res. Una historia que se va tejiendo 
desde el amor de sus personajes por la 
naturaleza, y que nos lleva a la toma 
de conciencia sobre un tema esen-
cial, el de los glaciares y su inminente 
desaparición”, dijo Gozia Jusack, do-
cumentalista polaca que presidió el ju-
rado de la competencia. 

“Sons of the ice” sigue la historia de 

ESTE 2 DE SEPTIEMBRE DESDE EL MEDIODÍA

“Geografía de la Dictadura: Nada ni 
nadie está olvidado”, a cargo de la co-
operativa de trabajo Nómada Sur, será 
el hito de apertura de las actividades 
de “50 años | 50 acciones: Imaginan-
do el porvenir” organizada por la 
agrupación Mesa8, pactado para este 
sábado 2 de septiembre a partir del 
mediodía -y hasta las 18.00 horas- en 
el Foro UdeC. 

Este mapeo colectivo, que cuenta 
con el apoyo de la Seremi de las Cul-
turas del Biobío y Artistas del Acero, 
es un llamado abierto a que participe 
toda la comunidad de la provincia de 
Concepción y la Región completa. 
“Este ejercicio permitirá poner lugar 
y tiempo a la historia, nos fuerza a sa-
carla del imaginario y traerla a la rea-
lidad. El mapeo estimula el diálogo y 
la reflexión colectiva mediante pre-
guntas detonadoras que sitúan los 
testimonios dotando los espacios de 
contenidos y emociones; y además 
de ser un soporte físico y visual de la 
memoria, nos permite recuperar 
nuestra historia visitando y reconstru-
yendo los lugares que recorremos co-
tidianamente para ir armando la car-
tografía de la dictadura en nuestro 
territorio”, comentó Miguel Peña, in-

FOTO: IGNACIA YÁÑEZ

Se trata del hito “Geografía de la Dictadura: Nada ni nadie está olvidado”, el cual será en el Foro UdeC y 
de convocatoria abierta a la comunidad. Actividad que realizará la cooperativa Nómada Sur y que 
organiza la agrupación Mesa8 con el apoyo de la Seremi de las Culturas del Biobío y Artistas del Acero.

nes participarán, “todas tienen una 
doble función: ser espacios de parti-
cipación y espacios expositivos que 
permitan acercar al público a la his-
toria reciente de este país, desde la mi-
rada de quienes vivieron y resistie-
ron la dictadura. Esto permitirá regis-
trar las memorias, acontecimientos y 
lugares significativos de quienes par-
ticipan en la actividad como ejercicio 
para combatir el olvido”. 

En cuanto a la programación que se 
ejecutará hasta diciembre, agrupa-
ción Mesa 8 comentaron que “como 
equipo curatorial está sistematizan-
do un programa general que dé cuen-
ta de las 50 acciones que se realizarán 
entre septiembre y diciembre del 
2023. Las actividades finalizarán el 
10 de diciembre, día internacional de 
los Derechos Humanos, con un se-
gundo hito que será coordinado por 
la Colectiva Urdiendo Memoria”.  

Todas las actividades de  “50 años | 
50 acciones: Imaginando el porvenir” 
y sus correspondientes fechas y luga-
res se darán a conocer a través de las 
redes sociales de Mesa8, Archivo de 
Artes Visuales del Biobío y Seremi de 
las Culturas del Biobío.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Mapeo colectivo dará el vamos a “50 años 
| 50 acciones: Imaginando el porvenir”

tegrante de Nómada Sur. 
Durante aquel día, también se dis-

pondrán diferentes estaciones en las 
que habrá cuatro dispositivos meto-
dológicos, con los que abordarán las 
diversas formas en cómo se vivió la 

dictadura. “Queremos rememorar al-
gunos hitos trascendentales de la épo-
ca, abordando las memorias del exi-
lio e identificando sobre mapas y 
otros soportes los espacios de resis-
tencia, represión y organización en la 

provincia de Concepción”, añadió 
Peña. 

Según la cooperativa Nómada Sur, 
las actividades propuestas tienen 
como centro la reactivación de la me-
moria individual y colectiva de quie-
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CUANDO SE CUMPLIERON 40 AÑOS 
del Golpe Militar se realizó una acción 

similar en el Foro UdeC.

EL DOCUMENTAL sigue la 
historia de cuatro hombres y una 
mujer que habían dedicado sus 
vidas a admirar y proteger los 
glaciares de Colombia.
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2019
Es el año en que sitúa el 
músico angelino como punto 
de inspiración -estallido 
social- para el nuevo tema.

Festival Galaxia Urbana regresa a la 
presencialidad con variada cartelera

ESTE 2 DE SEPTIEMBRE EN TOMÉ

Teniendo su última versión presencial 
en 2020 y logrando subsistir en forma-
to híbrido en 2022, el festival Galaxia Ur-
bana, también conocido como “Figu”, 
regresará este 2 de septiembre desde el 
mediodía en el Muelle Hinrichsen, sec-
tor Quichiuto, en la comuna de Tomé. 

“La verdad es que se nos hizo fácil el 
cambio con la pandemia durante el 
2021 y 2022, ya que nuestro fuerte es la 
producción audiovisual, por lo tanto, lo-
gramos generar un programa en strea-
ming y también un evento híbrido el 
año anterior. La gente igual lo agrade-
ció porque se incluyeron otras cosas, 
como un debate político, ya que justo 
era un año de elecciones municipales. 
Entonces, aparte de la música y la cul-
tura, que es nuestro foco, pudimos ade-
más tener un espacio noticioso”, co-
mentó Cristian Avendaño, director del 
festival. 

Sobre las expectativas de este 2023 y 
retomar la senda de la presencialidad, 
Avendaño dijo que “esperamos una alta 
afluencia de público, cuando lo hici-
mos la última vez en vivo tuvimos una 
asitencia cercana a las 4 mil personas, 
lo cual fue muy positivo. Ahora vamos 
a estar ubicados en un lugar muy cén-
trico de Tomé, con una parrilla progra-
mática bastante variada, por lo que es-
peramos que el público llegue en fami-
lia a disfrutar, también habrá food tracks 
y más de 15 emprendedores con diferen-
tes productos para que la audiencia, 
aparte de disfrutar el entorno de la pla-
ya y la música, pueda interactuar con 
emprendimientos de la zona”. 

Musicalmente hablando, “Figu” con-
tará con una miscelánea muestra de gé-
neros, con artistas para entretener du-
rante toda la jornada, tales como el 
hip hop, el reggae, la danza árabe y el 

 FOTO: CEDIDA GALAXIA URBANA

El evento también conocido “Figu” tendrá 
entre su parrilla de invitados a Mista Coco, 

Nuevo Rumbo, Samuka, DJ’s, entre otros. Una 
invitación abierta para toda la familia y la 

comunidad de la zona con entrada liberada.

a las personas a asistir y experimentar 
música urbana y local en familia. “La 
motivación inicial de este festival, que 
partió del 2012, fue abrir nuevos espa-
cios a artistas emergentes y promover 
nuestro lugar de interés turístico, pa-
trimonial y su identidad”, finalizó 
Avendaño. 

Danahe Torres García 
contacto@diarioconcepcion.cl

Han pasado un par de días desde 
el estreno de “Plan perfecto”, último 
single del artista angelino Alejan-
dro Beltrán, más conocido como 
Pasaje Boltta, el cual busca profun-
dizar en sus propias emociones y vi-
vencias experimentadas durante 
el estallido social de 2019. 

“La música que quiero comuni-
car y transmitir en este nuevo sen-
cillo planea indagar en la nostalgia, 
revivir los sentimientos que carga-

cual contará con 10 canciones iné-
ditas y del que  se despliegan los sin-
gles “Aunque las puertas se cierren”, 
“Pasaje” y “Júpiter”, canciones que 
dentro de los próximos meses se 
podrán escuchar en las principales 
plataformas digitales de música.

FOTO: CEDIDA PASAJE VOLTA

EL MÚSICO proyecta 
nuevas canciones para 
los próximos meses.

mos sobre nosotros en un momen-
to tan impactante como lo fue el es-
tallido. Dejar de reprimir, y abrir el 
corazón”, indicó Beltrán.  

El cantautor también señaló que su 
música está influenciada por sensacio-
nes como la confusión que sintió en 
aquella época, el malestar y la esperan-
za vivida durante todo el proceso. 

Beltrán reveló que este trabajo 
forma parte de su primer LP, que lle-
va por título “Tú y la verdad”, el 
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EL AÑO PASADO el 
festival se realizó en 
modalidad digital, 
regresando este 2023 al 
formato presencial.

Pasaje Boltta libera nuevo 
sencillo “Plan perfecto”

sociales oficiales, y además presentarán 
una colaboración con TVU para re-
transmitir el festival a través de su canal. 
Entregando una mayor posibilidad a la 
población de la Región  y que esto pue-
da llegar a tener una buena acogida a 
través del internet y las redes sociales. 

Siendo esta una cita  anual y gratui-
to, el afán de promocionar esta expe-
riencia es grande, ya que invita, me-
diante mucho esfuerzo y planificación, 

reggaetón. En detalle, serán un total de 
12 muestras musicales y de danza los 
que serán partícipes del festival Gala-
xia Urbana 2023.  

En detalle, nombres como Los Fabu-
losos de Chile, Manu Dread, DJ Eddi3 
y DJ Pancho Sanhueza, hasta la músi-
ca urbana, como Boomer y Mista 
Coco, serán parte de la cartelera de la 
edición, entre otros números musica-
les, los que se desplegará este sábado 

en Tomé. “Integramos la ranchera, que 
es algo que pega bastante fuerte acá en 
la zona y también la balada con artis-
tas de la zona como Nuevo Rumbo, 
que cuenta con una proyección, al-
cance y popularidad a nivel nacional, 
ya que su vocalista fue partícipe en el 
programa The Voice”, expresó el direc-
tor de Galaxia Urbana. 

De igual forma el evento transmitirá 
la experiencia del en vivo en sus redes 
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Fue la figura del 1-1. La 
UdeC dejó arco invicto 
solo una vez en esta 
rueda y 3 en el año. 
Manuel García, portero

El DT auricielo ya lleva 
54 partidos en el club, 
obteniendo un 50,6 por 
ciento de los puntos. 
Miguel Ramírez, técnico

SIGUE LUCHA DEL CAMPANIL CONTRA EL DESCENSO

Se vio aproblemado en el segun-
do tiempo, su arquero Manuel Gar-
cía se estaba transformando en figu-
ra y, a los 85’, llegó el empate de Ze-
ballos. La UdeC se llevó un punto 
desde Valparaíso, pero dejó sensa-
ciones encontradas. Mejoró respec-
to del 0-2 con Barnechea, pero ter-
minó algo desdibujada. Más allá de 
esta gran segunda rueda, la pelea 
por la permanencia aún no está se-
gura y no hay tiempo para pesta-
ñear. El técnico Miguel Ramírez lo 
sabe e hizo su análisis. 

“Sabíamos que iba a ser un parti-
do trabado y de mucha intensidad 
porque somos dos equipos que 
siempre tienen intención de ser 
ofensivos, de atacar. Quisimos ela-
borar desde atrás e intentar con ba-
lones filtrados para que nuestros 
mediocampistas pudiesen apoyar-
se con los laterales. En la primera 
parte resultó bastante bien, tuvi-
mos mejor juego, pero en el segun-
do quedamos al debe con nuestro 
juego”, expresó el DT. 

El ex defensor entrenó justamen-
te a Wanderers, entre 2018 y 2020, 
y conoce perfectamente sus forta-
lezas. Una de esas es su hinchada y, 
aunque algunos digan que no juega, 
el estratega cree que pesa. “Es im-

Ya veremos si lo de 
Valparaíso fue un 
punto para celebrar

portante cómo ayuda la gente a pre-
sionar, a que te metan atrás y por pa-
sajes ellos se fueron encima y tuvie-
ron claridad para encontrar espa-
cios con balones largos. Fue un 
tiempo para cada uno, pero ningu-
no quedó conforme, los dos equipos 
necesitamos el triunfo. Sí reconoz-
co que Wanderers generó más oca-
siones que nosotros y fue superior 
en el segundo tiempo”. 

Hace unas fechas que ya no son 
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UdeC mejoró respecto de la derrota ante Barnechea, pero en 
el segundo tiempo otra vez mostró su peor cara. El técnico 
Miguel Ramírez analizó este 1-1 con mucha autocrítica.

mos más”. 
 
Que siga el repunte 
En la segunda rueda, la UdeC 

cuenta 4 triunfos, 4 empates y solo 
una derrota. El estratega expresó 
que “convivimos toda la primera 
parte del año con un plantel donde 
el 70 por ciento de los jugadores 
son de casa y tratamos de estar lo 
más arriba posible en la tabla. Sen-
tíamos que merecíamos mucho 
más, pero sé que siempre le dimos 
una idea de juego al equipo”. 

Luego todo fue caminando mejor 
y explicó que “los jóvenes han ido 
madurando y antes de terminar la 
primera rueda empezamos con los 
buenos resultados, era lo lógico que 
llegarían. Los dirigentes nos dieron 
su apoyo porque veían el trabajo y 
cómo se entregaban. Fueron conse-
cuentes. Y esperamos que a mitad 
de torneo llegarían tres jugadores de 
jerarquía, que llegaron, y han ayuda-
do a los más chicos en su proceso de 
formación. Sabíamos que el primer 
semestre íbamos a perder más de lo 
que íbamos a ganar”. 

Pero no se confía. El último pues-
to está solo 3 puntos bajo ellos (Re-
coleta) y por eso indica que “queda 
campeonato, necesitamos seguir 
sumando y el partido que viene de 
local será muy importante. Nuestro 
foco está puesto ahí. Nadie tiene la 
mente puesta en el futuro, el presen-
te lo tendrá que determinar y el pre-
sente es Arica”. 

Y destacó un nombre propio del 
último 1-1. “En este tipo de partidos 
necesitas jerarquía y Manuel (Gar-
cía) la demostró. Es lo que se espe-
ra de él, de Matías Donoso, de Osval-
do. Los jugadores de experiencia 
han sumado eso y nos han permiti-
do salir de la parte baja”.

paulo.inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

últimos, como durante casi todo el 
torneo, pero aún no dan el salto 
grande, el despegue definitivo del 
foso. Ramírez advierte que “vini-
mos por los tres puntos y siento que 
podríamos haber hecho más o ha-
ber sostenido mejor lo que hicimos 
en ese primer tiempo, pero Wande-
rers creció, nos obligó a modificar 
jugadores. No sé si es punto ganado 
o perdido. Fue apenas un punto 
para los dos, tal vez los dos merecía-
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es el rendimiento de la UdeC 
en esta segunda rueda, en la 
que solo cuenta una derrota: 
ante Barnechea.

por ciento
59,2

Horas del próximo lunes, 
recibirá a San Marcos en el 
Ester Roa. Los nortinos 
tienen 32 puntos.

19.30
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Limache no pierde desde el 
22 de abril. Desde ahí suma 
11 triunfos y 2 empates. Ese 
es el próximo rival morado. 

La dura tarea de 
bajar a Limache

Tres chicos que juntaron dinero en rifas 
y trajeron presea panamericana de plata

Hace rato que vienen trabajando 
fuerte y logrando cosas, pero siem-
pre les ha faltado una mano. Tres 
chicos de nuestra zona viajaron 
hasta Colombia y lograron la plata 
en kata por equipos, enfrentándo-
se a Brasil, Argentina, Uruguay, Ve-
nezuela, México y todos los duros 
del continente. Se trata de Joaquín 
Castro, Luis Benjamín Arenas y 
Martín Méndez, karatecas de 16 y 
17 años que en mayo ya se habían 
colgado un bronce sudamericano. 

Pero llegar a este nivel no ha sido 
fácil.”Benja” lleva 12 años entrenan-
do, Joaquín saltó al mundo de los ta-
tamis desde que tenía 4 y Martín fue 
el último en sumarse al grupo, pero 
se nota la enorme comunión entre 
todos. Viajan juntos, practican jun-
tos y ganan juntos. En las series in-
dividuales también tuvieron una 
buena actuación, más allá del in-

cargo de la sensei Paula Bruna. 
Pero de vuelta no tuvieron tiem-

po para sentarse a descansar por-
que todavía venían comentando 
esta medalla cuando ya estaban, 
este fin de semana, en el Paname-
ricano Juvenil de Santiago, donde 
lograron el cuarto puesto esta vez 
dirigidos por el sensei Hernán Ca-
bello, otro nombre importante en el 
trabajo de estos muchachos. 

Graciela Muñoz, mamá de Joa-
quín Castro, contó que “en el viaje 
sacaba los cuadernos, descargaba 
apuntes y hacía los trabajos del co-
legio. Estudia en los ratos libres, 
entre los viajes y competencias y el 
lunes ya estaba en clases. Estos chi-
cos son muy esforzados, disciplina-
dos y todos estos viajes los financia-
mos las familias”. 

Sí, estos chicos nuevamente me-
dallistas, tienen que sacrificar todo 
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INCREÍBLE RACHA DE DEPORTES CONCEPCIÓN

El hincha todavía se pellizca para 
saber si es real. Este Deportes Con-
cepción que era último, y por mu-
cho, suma 5 victorias consecutivas 
desde la llegada de Lovrincevich al 
banco y ahora es décimo en la tabla 
de posiciones, a una victoria se si-
tuarse séptimo. Una racha increíble 
de un equipo que, además, juega 
bien y recuperó el poder de gol de 
sus delanteros. Días felices para un 
club que lo pasó tan mal. 

El defensor Lautaro Rigazzi seña-
ló que “fue una victoria bastante 
trabajada. Tuvimos dos semanas 
para preparar este partido y sabía-
mos que la cancha en Valdivia esta-
ría difícil, además de que tienen un 
equipo bien trabajado que ha saca-
do puntos esta segunda rueda. Nos 
jugamos una final más y el equipo 
demostró que estaba a la altura”. 

La tarjeta roja a Wastavino tras 
fuerte entrada por detrás a Kevin 
Flores, en la zona media del campo, 
fue vital. El zaguero lila indicó que 
“la expulsión también fue un factor 
importante y en el segundo tiempo 
salimos con otra actitud, donde nos 
pudimos llevar los tres puntos y así 
será de duro cada fecha, sobre todo, 
ahora con Limache”. 

En los últimos 7 juegos, el “León”  
capturó 18 puntos. Limache, el su-
perlíder, logró 19. Los equipos más 
en forma en esta última parte del 
año chocarán el próximo fin de se-
mana en el Ester Roa Rebolledo y la 
gente ya está haciendo campaña 
para llevar 10 mil personas el do-
mingo (15.30 horas). ¿Será posible?  

Rigazzi expresó que “desde que 
estoy en el club me ha tocado ser lo-
cal en todas las canchas, la gente va 

Van cinco en línea y no 
quieren parar de contar
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Morados ya le sacaron 10 puntos de ventaja al colista y otra vez con el recuperado 
olfato de sus atacantes. Lautaro Rigazzi habló del triunfo 2-0 en casa de Valdivia.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Fueron bronce en Brasil y 
ahora plata en Colombia y se 
preparan para el Open de 
Estrellas en Santiago.

Preparando el 
Open de Estrellas

a todos lados y uno se siente apoya-
do. Agradecemos a esa gente que 
junta la plata para viajar todos los 
fines de semana porque sabemos 
que hay que hacer un esfuerzo muy 
grande para alentar y les pedimos 
que sigan creyendo porque los de-
jaremos bien representados”. 

Gabriel Vargas e Ignacio Pinilla 
llegaron a 4 goles cada uno. Solo 
Sebastián Torres (5) tiene más ano-
taciones en el equipo. ¿Y los núme-
ros de Lovrincevich? Seis triunfos 
en ocho partidos logrando un 79,1 
por ciento de los puntos en juego. 
Simplemente, impresionante.

conveniente con Benjamín, que por 
falta de coordinación e informa-
ción de los organizadores no pudo 
competir en la modalidad de single. 
Estaba desconsolado, pero como 
equipo tendrían su revancha. 

El gran objetivo era mejorar el 
bronce en Sao Bernardo y para eso 
tenían que superar a Argentina, su 
adversario más directo y fuerte para 
trepar un lugar en el podio. Y lo 
consiguieron, desatando la emo-
ción de este tridente que viajó a 

para viajar. “Tenemos que hacer ri-
fas, endeudarnos un poco para pa-
gar los pasajes con tarjetas y ojalá 
ellos tuvieran ayuda porque los lo-
gros están. Uno de los chicos es de 

Los Álamos y viaja para entrenar, a 
veces viajan los otros dos para es-
tar juntos. Es un grupo súper boni-
to y sentimos que merecen un poco 
más de facilidades”, apuntó.
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Santoral: Sabina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/12 3/14
LOS ÁNGELES

3/22
SANTIAGO

3/14                    
CHILLÁN2/20

RANCAGUA

3/17
TALCA

1/14
ANGOL

6/12
TEMUCO

3/9
P. MONTT

9/15
MIÉRCOLES

4/14
JUEVES

9/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 599          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Vidafarma 
• Blanco Encalada 138

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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